

♥ VERSÍCULO DE LA
SEMANA

Proverbios 31:30

*Engañosa es la gracia y vana
la belleza, pero la mujer que
teme al Señor, esa será
alabada.*



Una mujer piadosa que
invierte en su familia no
sólo beneficia a su marido
y sus hijos, sino también a
la sociedad.

¡Qué gran vocación!
¡Alabado sea Dios por Su
diseño!

Diez Características de una Mujer Piadosa



La semana siguiente al Día de la Madre, pensé que sería oportuno examinar algunas características bíblicas de las mujeres piadosas. En consecuencia, intentaré agotar pasajes de Proverbios relacionados con las virtudes piadosas, así como realizar un rápido estudio en sentido contrario de lo que yo llamo "Las ocho chicas malas de la Biblia".

Si está familiarizado con la mujer de Proverbios 31, le parecerá perfecta y, en ese sentido, todos (hombres y mujeres) luchan con algunas de las deficiencias de carácter que se encuentran en las otras ocho mujeres. Por lo tanto, este estudio podría resultar bastante intimidatorio o parecer misógino.

En consecuencia, permítanme sugerirles que reciban este estudio con el espíritu con el que ha sido preparado. Puesto que todos deseamos parecernos más a Jesús, estudiemos Proverbios 31 bajo esa luz. Ya que ella emula a la mujer perfecta, nadie podrá alcanzar sus estándares en esta vida. Así que concedámonos mutuamente un poco de gracia; de hecho, ¡es difícil seguirla!

Sólo a través del poder y el tiempo del Espíritu Santo que mora en nosotros puede cualquiera de nosotros, hombre o mujer, alcanzar la semejanza de Cristo. En lenguaje teológico, alcanzar la semejanza de Cristo se llama santificación progresiva, sobre la cual he escrito otros estudios. Así que en lugar de ver estos pasajes como una vara de medir legalista que exige un desempeño inmediato, vea este estudio como una herramienta que Dios puede usar a Su manera y a Su tiempo para ayudarle a madurar en Cristo, llevándole a una relación más íntima y personal en la que estas virtudes nacen y se perfeccionan.



Ralph Drollinger

I. INTRODUCCIÓN

La interpretación correcta del libro de Proverbios del Antiguo Testamento (AT) exige tener presente el contexto más estricto del libro. Proverbios trata de un rey (Salomón, el escritor y editor de casi todo el libro de Proverbios) que prepara a su joven hijo (Roboam) para el liderazgo político de una nación. En ese contexto especializado y estrecho, la elección de esposa por parte del futuro rey, algún día no muy lejano, se considera extremadamente importante. El aspirante a heredero debe elegir (o, en una aplicación más amplia del pasaje, ser) una excelente esposa *chayil* ("de élite, noble, valiente") (véase Proverbios 12:4 y 31:10). Así pues (en el contexto más estricto del pasaje), la Biblia no omite ni disminuye la importancia de la esposa de un líder político en el curso de una nación. Los pasajes del libro de Proverbios que se refieren más específicamente a las mujeres se refieren a una mujer que estará o está casada con una autoridad gubernamental. Esta percepción contextual explica por qué la mujer de Proverbios 31 es del más alto calibre, es decir, por qué necesita ser "*excelente*". De hecho, ella necesita serlo y establece un estándar más alto -un ejemplo si se quiere- para las otras mujeres de la nación.

De la misma manera que 1 Timoteo 3 y Tito 1 necesitan y establecen un estándar más alto para el liderazgo masculino en la Iglesia, ¡Proverbios necesita y establece un estándar más alto para el

liderazgo femenino en el Estado! En consecuencia, y más específicamente en relación con el pasaje, si tú misma eres una funcionaria pública o la esposa de una autoridad gobernante, ¡toma nota! En términos más generales, estas son cualidades trascendentales que Dios desea para cada abuela, madre e hija. Como mujer joven, casada o abuela, ¿cuáles son las virtudes de la piedad femenina? ¿Qué cualidades específicas deberías seguir buscando, puliendo y emulando?

II. CARACTERÍSTICAS DE UNA GRAN MUJER

Las siguientes "Diez características de una mujer piadosa" se encuentran en Proverbios y otros pasajes de las Escrituras.

A. ELLA ES TRABAJADORA

La mujer sabia edifica su casa, pero la necia la derriba con sus manos. (Proverbios 14:1)

Busca lana y lino, y con agrado trabaja con sus manos. Es como las naves de mercader, trae su alimento de lejos. También se levanta cuando aún es de noche, y da alimento a los de su casa y tarea a sus doncellas. Evalúa un campo y lo compra; con sus ganancias planta una viña. Ella se ciñe de fuerza y fortalece sus brazos. Nota que su ganancia es buena,

Diez Características de una Mujer Piadosa

no se apaga de noche su lámpara. (Proverbios 31:13-18)

Hace telas de lino y las vende, y provee cinturones a los mercaderes. Fuerza y dignidad son su vestidura, y sonríe al futuro. (Proverbios 31:24-25)

Ella vigila la marcha de su casa, y no come el pan de la ociosidad. (Proverbios 31:27)

Todos estos Proverbios comparten un tema común: ¡condenan la pereza! Ciertas culturas, incluida la estadounidense, adoptan cada vez más la falta de esfuerzo mental y físico. La pereza característica, en general, explica las diferencias entre las naciones prósperas y las que fracasan. Las culturas de los derechos —más concretamente, las culturas socialistas— presagian especialmente la pereza personal porque la *laboriosidad* no se recompensa en modo alguno. Más por hablar que por hacer, la ociosidad se convierte en un ídolo. El resultado final del socialismo es la creación de un clima que priva de derechos e inhabilita el perspicuo precepto bíblico de la laboriosidad. Por lo tanto, es de vital importancia que las esposas de los líderes políticos (si es que ellas mismas no están en el liderazgo político) modelen este atributo de piedad.¹

La mujer de Proverbios es capaz, físicamente hábil, inteligente para los negocios y próspera. Observa los siguientes pasajes en contraste con la "Señorita/Señora industrial" de Proverbios:

Y además, aprenden a estar ociosas, yendo de casa en casa. Y no solo son ociosas, sino también charlatanas y entremetidas, hablando de cosas que no son dignas. (1 Timoteo 5:13)

Ahora observe y sintetice el sencillo contraste anterior con Tito 2:3-5:

Asimismo, las ancianas deben ser reverentes en su conducta, no calumniadoras ni esclavas de mucho vino. Que enseñen lo bueno, para que puedan instruir a las jóvenes a que amen a sus maridos, a que amen a sus hijos, a que sean prudentes, puras, hacendosas en el hogar, amables, sujetas a sus maridos, para que la palabra de Dios no sea blasfemada.

Tito 2 es el pasaje del Nuevo Testamento (NT) paralelo a Proverbios 31 en el AT. En él se enumeran virtudes similares que describen a una mujer piadosa. Una de las descripciones específicas de una mujer piadosa que aparece en la lista de Tito 2:5 es digna de mención especial. Muchas traducciones inglesas (como la NASB) dicen "*trabajadoras en casa*". La palabra griega subyacente en esta frase es *oikourgos*. Este pasaje merece especial atención porque es la base de un debate en la iglesia de hoy: ¿cómo se sintetizan *trabajadoras en casa* con los Proverbios antes mencionados, en los que *una esposa excelente* (Proverbios 31:10) se encuentra a menudo en el mercado? (véase Proverbios 31:13-18).

Un examen cuidadoso de la palabra griega explica esta cuestión discutible. Para facilitar la lectura en español en el pasaje de Tito, la preposición "*en*" se suministra en muchas traducciones de la Biblia en español, pero tenga en cuenta que la preposición no está presente en la palabra griega compuesta original, *oikourgos*. Las dos raíces del compuesto son *oikos* "casa", *ergon*, "energía en el sentido de obra, labor, trabajo".² *Ergon* conlleva la idea de energía manifestada en obra, labor o trabajo, (como se traduce con ese significado específico en numerosos pasajes del NT como Efesios 2:8b-9, en el que Pablo afirma, en relación con nuestra salvación, *esto no procede de ustedes, sino que es don de Dios; no por obras (ergon), para que nadie se gloríe*), la preposición en español *en* es una adición inapropiada e insostenible en las traducciones al español, dada la ausencia de la misma en la construcción griega subyacente. La palabra griega literal, por tanto, significa "energía del hogar". ¿Por qué es tan importante esta traducción? La traducción al español *trabajadoras en casa* tiende a connotar incorrectamente dónde se supone que está la mujer. Pero *oikourgos* no contiene esta calificación geográfica.

El pasaje de Proverbios 31 refuerza esta idea: ¡*la esposa extraordinaria* (TLA) suele estar en el mercado y participar en él! Tal vez la preposición más precisa (para la analogía de las Escrituras) y mejor en el pasaje de Tito, en aras de la legibilidad, debería ser una preposición que sirviera para resaltar

que una mujer piadosa realiza *obras enérgicas, labores, trabajo para el hogar* (véase Génesis 2:18; 1 Timoteo 2:11-15). La manera en que ella prioriza su energía que se manifiesta en *obras, labor, trabajo para el hogar* no necesariamente significa que ella trabaja en casa todo el día. Una vez más, teniendo en cuenta lo que Proverbios 31 afirma sobre ella y los descriptores que connotan su *excelencia*, ésta parece ser la mejor interpretación bíblica.

EN CONSECUENCIA, ¿NO ES UN POCO LEGALISTA AFIRMAR ENFÁTICAMENTE QUE UNA ESPOSA NO DEBE TRABAJAR EN ABSOLUTO?

ESTA PREGUNTA CONCUERDA MÁS CON LA ENSEÑANZA BÍBLICA: ¿ES LA MAYOR PRIORIDAD DE SU CORAZÓN TRABAJADOR EDIFICAR A SU FAMILIA?

Este último es el asunto del corazón que gobernará al primero. (Usted probablemente conoce iglesias legalistas donde la esposa del anciano tiene prohibido trabajar. Se caracterizan por ser personas muy ocupadas). De cualquier manera que un esposo y una esposa resuelvan este dilema, el punto a ser enfatizado aquí es que una mujer piadosa es trabajadora y esa productividad se manifiesta primero y principalmente en la edificación de su familia.

B. ELLA ES PRUDENTE

Casa y riqueza son herencia de los padres, pero la mujer prudente viene del Señor. (Proverbios 19:14)

En contraste con una esposa perezosa que no está preparada, es descuidada, no piensa en el futuro, es entrometida, se caracteriza por las excusas y, en general, por su falta de excelencia, la *prudencia* (*sakal*) significa "sabiduría mostrada en el ejercicio de la razón, la previsión y el autocontrol". Una mujer piadosa se esfuerza. Usa su mente para pensar en el futuro y prepararse. Su adecuada planificación previa es una prevención contra el mal desempeño. Cualidades conferidas por nuestro Padre Celestial, ella es considerada un regalo *del Señor*.

C. ELLA ES SABIA Y COMPRENSIVA

Con sabiduría se edifica una casa, y con prudencia se afianza; con conocimiento se llenan las cámaras de todo bienpreciado y deseable. (Proverbios 24:3-4)

La Biblia dice que el papel principal de la esposa en el matrimonio es construir y establecer la familia/hogar, mientras que el marido trabaja fuera como sostén de la familia. Ambos son iguales a los ojos de Dios, pero Él les ha asignado funciones diferentes en el matrimonio. Este papel es indudable³ si uno cree que *toda Escritura es inspirada por Dios* (2 Timoteo 3:16-17) y que la instrucción directa de Pablo en Tito 2:3-5 forma parte de la Biblia, como así es. Si bien tanto el marido como la mujer tienen un valor similar ante Dios y la sociedad, funcionan en capacidades diferentes, trabajando en equipo para construir el reino, su país, su matrimonio y la próxima generación. La simbiosis entre marido y mujer es necesaria, e incluso exigida, para cumplir todas estas funciones. Una mujer piadosa es sabia, comprende su papel y conoce el plan y el diseño de Dios. Una esposa necesita saber todo esto y aceptarlo plenamente. Dios creó al hombre y a la mujer e hizo que los matrimonios y las familias funcionaran de esta manera para que fueran más eficaces como fundamento de la sociedad.

INTENTAR CAMBIAR DE ALGUNA MANERA ESTA CONSTRUCCIÓN BÍBLICA BÁSICA DEL MATRIMONIO -Y CÓMO ÉL LO DISEÑÓ PARA QUE FUNCIONARA MEJOR- ES INTERFERIR CON EL FUNDAMENTO INHERENTE DE LA NACIÓN.

Cuando se sigue el manual del propietario, los resultados figurados son habitaciones *llenas de todas las riquezas preciosas y agradables*. Por consiguiente, en el contexto de la tesis de Proverbios, Salomón está diciendo a Roboam, a usted, a mí y a nuestra nación que un hombre sabio se casará con una mujer sabia que tenga asentada en su mente su alta vocación, su papel y su función en el matrimonio. Salomón estaba diciendo: "Roboam, cástate con una mujer *conocedora, sabia y*

Diez Características de una Mujer Piadosa

comprensiva de este rol". Cualquier pareja que entra en un matrimonio en el que esta *sabiduría y comprensión* no estén ya acordadas por ambas partes, lo hace pensando: «*Puedo cambiar a mi pareja*», y se involucra en una apuesta muy arriesgada.

D. ELLA ES COMPASIVA

Extiende sus manos a la rueca, y sus manos toman el huso. Extiende su mano al pobre, y alarga sus manos al necesitado. (Proverbios 31:19-20)

Una mujer piadosa es desinteresada. No sólo prioriza el cuidado de su esposo e hijos, no sólo es *conocedora, sabia y comprensiva* del llamado específico de Dios en su vida, sino que invierte mucho más tiempo consciente de esos propósitos ordenados por Dios que en "jugar" o ensimismarse en eventos triviales tan frecuentes en nuestra sociedad actual (como las multifacéticas formas de entretenimiento disponibles hoy en día). Para ella, no se trata de "mí". De hecho y en contraste, es compasiva con los que la rodean, como ilustra su atención a los *pobres y necesitados*. Rechaza de plano el narcisismo de su cultura y considera a los demás más importantes (Filipenses 2:3). Al dar su vida por los demás, la encuentra (Mateo 10:39), y su marido la llama bienaventurada (Proverbios 31:30).

E. ELLA TIENE CLASE

No tiene temor de la nieve por los de su casa, porque todos los de su casa llevan ropa escarlata. Se hace mantos para sí; su ropa es de lino fino y de púrpura. (Proverbios 31:21-22)

Este pasaje refleja las demostraciones externas del corazón de una mujer piadosa. Una mujer piadosa no se viste en público de manera impía, sugestiva, desaliñada o descuidada. Su adorno exterior refleja su conducta interior.

Ella se ciñe de fuerza y fortalece sus brazos. (Proverbios 31:17)

Fuerza y dignidad son su vestidura, y sonríe al futuro. (Proverbios 31:25)

Su aspecto y forma de vestir reflejan el decoro, la disciplina y la dignidad interior, lo que significa que

piensa y cuida la ocasión teniendo en cuenta la posición de su marido. No distrae ni lucha por el protagonismo.

Como es habitual y característicamente trabajadora, sabia, comprensiva, generosa y buena administradora de sus recursos, la ropa fina es asequible y una prioridad apropiada. Tales sensibilidades revelan la evidencia de las bendiciones de Dios y la gracia otorgada como recompensa por la fidelidad, el desinterés y el cuidado de los menos afortunados. Ella tiene clase.

F. ELLA ES AMABLE

Abre su boca con sabiduría, y hay enseñanza de bondad en su lengua. (Proverbios 31:26)

Bondad (*kessed*) es una palabra hebrea que denota actos de devoción, favor y belleza. La palabra transmite la idea del AT a la palabra del NT para *amor* (*agapao*), que significa "gracia inmutable e incondicional". El discurso de esta mujer está aderezado con ternura y misericordia; ¡los demás disfrutaban hablando con ella durante horas interminables! No es rígida ni legalista, ni su discurso está repleto de comentarios egocéntricos, ásperos o chismosos; más bien, es amable y gentil, fácil y genuina. Como resultado, es un placer estar con ella.

G. ELLA ES CONFIABLE

En ella confía el corazón de su marido, y no carecerá de ganancias. Ella le trae bien y no mal todos los días de su vida. (Proverbios 31:11-12)

Este pasaje resume acertadamente lo que un hombre debe buscar en una esposa y lo que una mujer que desea casarse debe esforzarse por llegar a ser. He aquí una mujer que atraerá el respeto por su propio derecho, así como complementará el camino de su marido; no restará valor, sino que fomentará sustancialmente un matrimonio bendecido *todos los días de su vida*.

TODA MUJER DEBE ESFORZARSE POR
DESARROLLAR ESTAS SIETE
CUALIDADES, Y TODO HOMBRE DEBE

TRATAR DE ENCONTRAR ESTAS CUALIDADES EN SU ESPOSA.

¿Cómo se aplica esta descripción a usted, especialmente si ha sido llamado al servicio público como joven soltero?

H. ELLA ES VALIOSA

El que halla esposa halla algo bueno y alcanza el favor del Señor. (Proverbios 18:22)

Sabiendo que su hijo estaba destinado al trono, Salomón deseó fervientemente que Roboam encontrara una esposa excelente. (Me apresuro a precisar que, cuando el rey escribió este proverbio, se sentía así. Sin embargo, más adelante en su vida no seguiría su propio consejo). Tal búsqueda y logro - hacer la elección matrimonial correcta- sería favorable a los ojos de su padre y de Dios. Fíjese en lo que sucede a menudo cuando un hombre se casa con una gran mujer, piadosa y comprensiva:

Su marido es conocido en las puertas de la ciudad, cuando se sienta con los ancianos de la tierra. (Proverbios 31:23)

El antiguo adagio de que "detrás de todo hombre de éxito hay una mujer fuerte" puede comprobarse examinando a muchos de los grandes hombres de la historia; el precepto es mucho más cierto que lo contrario. Una esposa con las cualidades antes mencionadas es una valiosísima compañera de equipo que permite maximizar las capacidades de su marido. En un sentido Santiaguista, no será un *hombre de doble ánimo*. Salomón deseaba desesperadamente una esposa muy valiosa para su hijo. Los siguientes Proverbios, un tanto redundantes, destacan la importancia de este punto:

Mujer hacendosa, ¿quién la hallará? su valor supera en mucho al de las joyas. (Proverbios 31:10)

La mujer virtuosa es corona de su marido, pero la que lo avergüenza es como podredumbre en sus huesos. (Proverbios 12:4)

I. ELLA ES FRUCTÍFERA

Denle el fruto de sus manos, y que sus obras la alaben en las puertas de la ciudad. (Proverbios 31:31)

Una vez que un hombre ha aprendido las características de una esposa excepcional, ha encontrado a esa mujer y se ha casado con ella, ¡más le vale no darla por sentada! Colme de amor a la mujer excepcional y dele más de todo lo que desee; no sea tacaño. Además, este Proverbio enseña que los buenos maridos fomentan, no obstaculizan, los talentos y capacidades de su mujer. Ayude a su esposa a ser todo lo que puede ser. Un marido nunca debe dejar de hacer lo que acordó hacer cuando se casó. Hombres: ¡excedan continuamente a lo largo de su matrimonio!

J. ELLA ES DIGNA DE ELOGIO

Sus hijos se levantan y la llaman bienaventurada, también su marido, y la alaba diciendo: «Muchas mujeres han obrado con nobleza, pero tú las superas a todas. (Proverbios 31:28-29)

Asegúrese de que en su casa se "hable" así de la esposa piadosa, y que el marido refuerce que los hijos se dirijan así a su madre.

La mujer agraciada alcanza honra, y los poderosos alcanzan riquezas. (Proverbios 11:16)

III. CUIDADO CON LAS MUJERES NO TAN BUENAS

Las Escrituras también enseñan cómo no deben ser las mujeres. Las siguientes ocho no tan grandes mujeres de la Biblia son lo que yo llamo las "Ocho Chicas Malas de la Biblia", por así decirlo. Note que estas características impías son igualmente aplicables a los hombres también.

A. MUJERES LICENCIOSAS: LA MUJER DE CINCO MARIDOS

Diez Características de una Mujer Piadosa

Como la mujer samaritana del pozo de Juan 4 que, antes de su conversión a Cristo, tenía cinco maridos (Juan 4:18), las mujeres licenciosas son las que carecen de disciplina moral o moderación sexual. Esta clase de mujer aparece en Proverbios más que las otras que siguen, quizá porque es muy peligrosa, especialmente para los que ocupan cargos públicos. Las personas licenciosas (hombres o mujeres) destruyen matrimonios.

EL ADULTERIO ES UNA DE LAS FORMAS MÁS SEGURAS DE DESTRUIR UN MATRIMONIO AL INSTANTE Y PARA SIEMPRE.

Observe cómo Salomón hace hincapié en la tentación sexual cuando se trata de personas con autoridad:

Bebe agua de tu cisterna y agua fresca de tu pozo. ¿Se derramarán por fuera tus manantiales, tus arroyos de aguas por las calles? Sean para ti solo, y no para los extraños contigo. Sea bendita tu fuente, y regocíjate con la mujer de tu juventud, amante cierva y graciosa gacela; que sus senos te satisfagan en todo tiempo, su amor te embriague para siempre. (Proverbios 5:15-19)

Así es el que se llega a la mujer de su prójimo; cualquiera que la toque no quedará sin castigo. (Proverbios 6:29)

Como pájaro que vaga lejos de su nido, así es el hombre que vaga lejos de su hogar. (Proverbios 27:8)

La inmoralidad sexual de cualquier tipo dañará en gran medida y de forma irrevocable no sólo el matrimonio, sino la oportunidad de servicio público, por no hablar del personal y de todos los que rodean a un individuo moralmente caído. ¿Vale la pena un acto egoísta, lujurioso y momentáneo a un precio tan alto, que mancha toda la vida? No importa cuán "secular" pretenda ser la cultura, los principios morales inmutables y endémicos de Dios se violan con el adulterio, y siempre habrá un enorme precio que pagar. *Y tengan por seguro que su pecado los alcanzarán* (Números 32:23b).

Además de mujeres licenciosas, la Biblia está llena de otras mujeres que muestran un sinnúmero de comportamientos vergonzosos. Cuidado también con las siguientes:

B. MUJERES ENGAÑOSAS: LA ESPOSA DE ADÁN

Segunda de Corintios 11:3 afirma que *la serpiente con su astucia engañó a Eva... Engañar (exapatao)* significa "seducir totalmente, persuadir a la desobediencia". Eva es un ejemplo de una mujer que fue persuadida a hacer el mal. No poseía fortaleza espiritual personal. En consecuencia, cuando estuvo sola fue vulnerable. ¿Su fe es suya? No tenga una fe prestada y dependiente.

C. MUJERES MATERIALISTAS: LA ESPOSA DE LOT

En cuanto a la mujer de Lot, Génesis 19:26 dice: *Pero la mujer de Lot, que iba tras él, miró hacia atrás, y se convirtió en una columna de sal.* Anteriormente en el versículo 17, mientras Lot y su familia escapaban del juicio de Sodoma y Gomorra, el ángel les dijo específicamente: *No mires detrás de ti.* Aparentemente una pequeña instrucción, el pasaje sirve como una poderosa ilustración figurativa de alguien cuyos afectos están atados a las cosas de este mundo (véase Lucas 17:29-33). Puedo oír a la mujer de Lot diciendo: "Lot, pero no quiero irme; ¡es una casa tan bonita!". ¿Tienes mentalidad celestial? ¿O estás apegado a las cosas materiales de este mundo? *Buscad primero el reino de Dios* (Mateo 6:33).

D. MUJERES CONTENCIOSAS: LA ESPOSA DE DAVID

El rey Saúl entregó a su hija Mical a David para que fuera su esposa. En 2 Samuel 6:20b, se registra un incidente cargado de sarcasmo en el que ella le falta el respeto a su marido cuando le dice: *¿Cómo se ha distinguido hoy el rey de Israel!* Mical es un ejemplo de una mujer contenciosa. Salomón, de hecho, es bastante reiterativo (¡cuatro veces!) sobre

el hecho de que una esposa sea contenciosa con su marido, como si declarar la realidad fuera insuficiente:

Mejor es vivir en un rincón del terrado que en una casa con mujer rencillosa. (Proverbios 21:9)

Mejor es habitar en tierra desierta que con mujer rencillosa y molesta. (Proverbios 21:19)

Mejor es vivir en un rincón del terrado que en una casa con mujer rencillosa. (Proverbios 25:24)

Gotera constante en día de lluvia y mujer rencillosa, son semejantes; el que trata de contenerla, es como refrenar al viento y recoger aceite con su mano derecha. (Proverbios 27:15-16)

La palabra hebrea para *contencioso* (*madon*), que aparece en cada uno de estos Proverbios, significa "una tendencia a menudo perversa y fastidiosa a pelear y disputar."

ESTA MUJER ES OBSTINADA Y CONTESTONA, INCANSABLE EN EL FASTIDIO.

Juega muy cerca de la red en el tenis conversacional. Evite ser o casarse con alguien así por las razones salomónicas expuestas. Y si usted es así y nombra el nombre de Cristo, no tiene excusa y debe detener tal comportamiento. No sólo está volviendo loco a su marido, ¡sino que está dañando el testimonio corporativo del cuerpo de Cristo! La antítesis de lo *contencioso* que se encuentra en 1 Timoteo 2:11-13 enseña que las mujeres piadosas serán sumisas a sus maridos. Además, deduzca de este pasaje que la base de la sumisión de la mujer está arraigada en el orden de la creación, lo que significa que el principio es eterno, no cultural (como si esta verdad no fuera aplicable en la sociedad actual). No sea *contencioso*.

E. MUJERES QUE CORROMPEN: LA ESPOSA DE AHAB

En 1 Reyes 16:31 el rey de Israel Acab se casa con Jezabel, la hija del rey de los sidonios, una nación que adoraba a Baal. No hace falta decir que Acab cometió un gran error. Jezabel ilustra a una mujer que corrompe a los demás, llevando a su marido y a otros por el mal camino (ver 1 Reyes 21:25). Es una de las principales contendientes para ser la más grande de las no tan grandes; de hecho, ¡puede que sea la peor "Chica Mala de la Biblia"!

F. MUJERES DESALENTADORAS: LA ESPOSA DE JOB

En medio de los reveses de la vida, algunas mujeres se vienen abajo. Carentes de resistencia en medio de una prueba e incapaces de soportar la presión, razonan incorrectamente: "¡Yo no me apunté para esto!". La no tan buena esposa de Job es un ejemplo de ello cuando le dice a su angustiado marido: *¡Maldice a Dios y muérete!* (Job 2:9b; ver Santiago 1:2-4). ¡Ánimo!

G. MUJERES MANIPULADORAS: LA ESPOSA DE POTIFAR

En Mateo 14:3-8 Herodías sedujo al hermano de su marido para salirse con la suya. En este caso esa seducción significaba la cabeza de Juan el Bautista. Proverbios 31:30 lo dice muy bien: *Engañosa es la gracia....* Esté atento a esas mujeres que son maestras en el uso de sus poderes únicos para salirse con la suya. Ni esté entre ellas ni caiga en su trampa. Recordemos que José fue el inventor y se vistió con la primera camiseta rasgada conocida por la humanidad cuando se vio acorralado por la mujer de Potifar (cf. Génesis 39:12).

H. MUJERES ENGAÑOSAS: LA MUJER DE ANANÍAS

Mientras que Eva fue engañada (punto A), Safira fue engañosa. En Hechos 5:1-11, ella y su marido se mostraron inexactos ante un mundo que los miraba, y pagaron el precio de su fingimiento, hipocresía y

falsa espiritualidad. No sea una mujer que hace carrera actuando.

IV. POR ÚLTIMO, SOBRE GRANDES MUJERES

Como puede ver, ¡en la Biblia se pueden encontrar múltiples ejemplos de malas esposas! He encontrado ocho de cuyas vidas todos podemos aprender: ¡la esposa de los cinco esposos, la esposa de Adán, la esposa de Lot, la esposa de David, la esposa de Acab,

la esposa de Job, la esposa de Potifar y la esposa de Ananías! Obviamente, muchos hombres en la Biblia eligieron mal. ¿Será que Salomón le dijo a Roboam: *El que halla* [buena] *esposa, halla algo bueno!*

Cuando se trata del futuro de nuestro país, las

mujeres son mucho más importantes que los hombres. ¿Por qué? ¿Porque Dios les da el cargo y la responsabilidad primordial de fomentar y formar el carácter de la próxima generación de y para una nación! (ver 1 Timoteo 2:15). Si no cultivan y arraigan el carácter en sus hijos, si no les transmiten un modelo y una herencia piadosos, no habrá mañana para ninguna nación.

LOS GOBIERNOS DEPENDEN EN GRAN MEDIDA DEL CARÁCTER DE LOS HOMBRES, PERO LOS GOBIERNOS NO FORMAN EL CARÁCTER DE LOS HOMBRES, ¡LO HACEN LAS MUJERES!

Una mujer piadosa que invierte en su familia no sólo beneficia a su marido y a sus hijos, sino también a la sociedad. ¡Qué gran llamado! ¡Alabado sea Dios por Su designio!^{cm}

- ¹ Debo añadir aquí que no veo ninguna prohibición en el Nuevo Testamento para que las mujeres dirijan la institución del gobierno mientras su familia siga siendo la prioridad.
- ² Véase W. E. Vine, *Vine's Expository Dictionary of New Testament Words*: Nueva York: Thomas Nelson Publishers, 2003), 275.
- ³ Indubitable significa "incuestionable; imposible de dudar".